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令和3年 第1回定例会の概要 会期 34日間2/19～3/24

● 2月19日 本会議

● 2月24日 予算決算委員会分科会

● 2月26日 予算決算委員会

・開会　・提案理由説明

● 3月2日 本会議
・委員長報告　・質疑、討論、表決

市長提出議案　155件・・・
・・・議員提出議案　     5件

請　　　　願　     0件

原案どおり可決155件、否決0件
原案どおり可決2件、否決3件

● 3月4日～5日、8日～10日 本会議
・代表質問　・一般質問（4日間）

● 3月15日～16日　予算決算委員会
・総括質疑（2日間）

・分科会長報告、締めくくり質疑、表決 ● 3月22日 予算決算委員会
・分科会長報告、締めくくり質疑、表決

● 3月24日 本会議
・委員長報告　・質疑、討論、表決　・閉会

2月26日 大都市税財政制度・都市問題等特別委員会

● 3月１８日 部門別常任委員会（総務・教育市民・厚生・経済）

● 3月17日 予算決算委員会分科会、部門別常任委員会

3月19日 庁舎整備に関する特別委員会

提出議案と議決結果
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写真提供：吉田 健一　議員

熊本自民自民党 自民党公明党 熊本自民 市民連合 公明党無所属議員

熊本自民熊本自民 無所属議員公明党 市民連合 無所属議員 自民党自民党

※◎は委員長、○は副委員長。各委員会名簿は正副委員長を除き、議席番号順に掲載。

※財政局、会計総室、監査委員、病院局、上下水道局、交通局の所管事項については、予算決算委員会の所管に属する事項を除く。

本庁舎に求められる機能と在り方及びこれに係る諸問題に
関する調査を行うこと。

予算決算委員会（定数48）

各委員会の構成が変更になりました

総務委員会（定数8）政策局、総務局、財政局、都市政策研究所、会計総室、消防局、選挙管理委員会、監査委員、人事委員会、議会局の所管に属する事項、他の常任委員会の所管に属しない事項

◎田尻　善裕

教育市民委員会（定数8） 文化市民局、教育委員会の所管に属する事項

厚生委員会（定数8） 健康福祉局、病院局の所管に属する事項

環境水道委員会（定数8） 環境局、上下水道局の所管に属する事項

経済委員会（定数8） 経済観光局、農水局、農業委員会の所管に属する事項

都市整備委員会（定数8）

議会運営委員会（定数１３）

予算決算委員会理事会（定数１０）

議会広報委員会（定数１０）

議会活性化検討会（定数１０）

庁舎整備に関する特別委員会（定数１２）

大都市における税財政制度及び都市問題に関する調査を
行うこと。

大都市税財政制度・都市問題等特別委員会（定数12）

都市建設局、交通局の所管に属する事項

予算及びこれに関連する事項　決算及びこれに関連する事項

自民党熊本自民 熊本自民市民連合 熊本自民 公明党 自民党市民連合

熊本自民熊本自民 共産党自民党 公明党 自民党 熊本自民市民連合

共産党公明党 自民党熊本自民 自民党 公明党 市民連合熊本自民

熊本自民市民連合 自民党自民党 公明党 熊本自民 熊本自民市民連合

正副委員長を除く全議員

たじりよしひろ
○山内　勝志
やまうちかつし

上田　芳裕
うえだよしひろ

山本　浩之
やまもとひろゆき

吉田　健一
よしだけんいち

齊藤　　博
さいとうひろし

小佐井賀瑞宜
こさいかずのり

藤山　英美
ふじやまひでみ

たなかあつお
○日隈　　忍
ひぐましのぶ

西岡　誠也
にしおかせいや

藤永　　弘
ふじながひろし

原　　　亨
はらとおる

澤田　昌作
さわだよしとも

田中　誠一
たなかせいいち

上野美恵子
うえのみえこ

◎浜田　大介
はまだだいすけ

○平江　　透
ひらえとおる

紫垣　正仁
しがきまさひと

古川　智子
ふるかわさとこ

伊藤　和仁
いとうかずひと

福永　洋一
ふくながよういち

那須　　円
なすまどか

三島　良之
みしまよしゆき

◎田上　辰也
たのうえたつや

○田島　幸治
たしまゆきはる

島津　哲也
しまづてつや

高瀬千鶴子
たかせちづこ

大嶌　澄雄
おおしますみお

髙本　一臣
たかもとかずおみ

満永　寿博
みつながとしひろ

倉重　　徹
くらしげとおる

◎光永　邦保
みつながくにやす

○井本　正広
いのもとまさひろ

荒川慎太郎
あらかわしんたろう

吉村　健治
よしむらけんじ

緒方　夕佳
おがたゆうか

大石　浩文
おおいしひろふみ

津田征士郎
つだせいしろう

白河部貞志
しらかわべていし

◎寺本　義勝
てらもとよしかつ

○三森　至加
みもりりか

北川　　哉
きたがわはじめ

原口　亮志
はらぐちりょうじ

村上　　博

山本　浩之
山内　勝志
三森　至加

藤永　　 弘
田 中 　 敦 　
小佐井賀瑞宜

倉 重 　 　 徹
園 川 　 良 二

髙本　一臣
福永　洋一
西岡　誠也

藤永　 　 弘
小佐井賀瑞宜
原　　 　亨

澤 田 　 昌 作
田 中 　 誠 一
津 田 征 士 郎

三 島 　 良 之
坂 田 　 誠 二

北川　　哉
齊藤　　博
西岡　誠也

藤永　 　 弘
寺本　　義勝
村上　　　博

田 尻 　 善 裕
落 水 　 清 弘
倉 重 　 　 徹

上 野 美 恵 子

古川　智子
吉田　健一
平江　　透

荒 川 慎 太 郎
光 永 　 邦 保
福 永 　 洋 一

井 本 　 正 広
小佐井賀瑞宜
田 中 　 誠 一

藤 山 　 英 美

古川　智子
島津　哲也
荒川慎太郎

齊 藤 　 　 博
吉 村 　 健 治
高 瀬 千 鶴 子

光 永 　 邦 保
田 中 　 敦 　

古川　智子
伊藤　和仁
平江　　透

荒 川 慎 太 郎
西 岡 　 誠 也
浜 田 　 大 介

小佐井賀瑞宜
田尻　 善裕

むらかみひろし
園川　良二
そのかわりょうじ

落水　清弘
おちみずきよひろ

坂田　誠二
さかたせいじ

大嶌 澄雄 委員長
井本 正広 副委員長

髙本 一臣 委員長
浜田 大介 副委員長

大石 浩文 委員長
田上 辰也 副委員長

三森 至加 委員長
山本 浩之 副委員長

三島 良之 会   長
田上 辰也 副会長

藤山 英美 会   長
福永 洋一 副会長

倉重 　徹 委員長
園川 良二 副委員長

常
任
委
員
会

特
別
委
員
会
等

協
議
等
の
場

委員会は議案等を専門的に詳しく審査し、本会議での意思決定を補助する機関です。委員会には常時設置されている常任委員会と必要に応じ設置される
特別委員会、そして議会運営に関する事項について審査、決定を行う議会運営委員会があります。全議員はそれぞれ２つの常任委員会に所属し、その中
の一つは予算決算委員会となります。
このほか、委員会とは別に、地方自治法により定められた協議等の場が設置されています。

◎田中　敦　

トピックス 熊本市議会の新たな取り組みを紹介します →詳しくは7ページをご覧ください
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○令和２年度熊本市一般会計補正予算 総額 91億767万円

●新型コロナウイルス感染症対策経費・・・・・・・・・・・・・・・・ 10億2,800万円　
●産地パワーアップ事業・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 6億6,355万円　
○交通事業会計繰出金（コロナ影響分）・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 2億3,340万円　
●学校教育活動継続経費・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 1億7,440万円
●県営農業水利施設保全合理化事業負担金・・・・・・・・・・・・ 1億6,013万円
●失業者緊急雇用促進事業・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 1億5,300万円　
●港湾整備事業負担金・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 1億3,580万円

○令和３年度熊本市一般会計予算 総額 3,750億円

●新型コロナウイルスワクチン接種経費・・・・・・・・・・・・・・・ 20億9,000万円
●ビジネス支援拠点整備事業・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 1億5,010万円
●保育所等におけるＩＣＴ化推進事業・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 8,060万円
●熊本駅新幹線口駅前広場交通対策経費・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 6,000万円
●里親養育包括支援事業・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 5,600万円
●食料産業・６次産業化支援事業・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 5,500万円
●子どもの読書環境整備事業・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 4,900万円
●日勤救急隊整備経費・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 4,300万円
● 新たな日常に向けたデジタル市役所推進経費・・・・・・・・・・・・ 4,000万円
●花畑広場開業関連経費・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 3,990万円
●就職氷河期世代支援事業・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 2,612万円
●ＩＣＴを活用した健康コミュニティづくり推進経費・・・・・・・・・・ 2,000万円

●…衛生費  　●…農林水産費  　○…諸支出費  　●…教育費 
●…商工費  　●…民生費 　 ●…土木費  　●…消防費  　●…総務費

主な議案の概要

○熊本市保健衛生事務に関する手数料条例の一部改正について

○熊本市手数料条例の一部改正について
　個人番号カードを利用して証明書等自動交付機を介して交付する証明書等
を追加することに伴うもの。
＜改正内容＞
　納税証明書の交付を個人番号カードを利用して証明書等自動交付機を介し
て行う場合における手数料　４００円 → ２００円
＜施行日＞
　令和３年（２０２１年）６月１日

○熊本市放課後児童健全育成事業利用者負担金徴収条例の一部改正について

○熊本市介護保険条例の一部改正について

○熊本市指定介護予防支援等の事業の人員及び運営並びに指定介護予防支援
　等に係る介護予防のための効果的な支援の方法に関する基準等を定める条例
　の一部改正について

　放課後児童健全育成事業の利用者負担金の見直しを行うため。
＜改正内容＞
利用者負担金の額の改定
　現　行：児童１人につき月額4,300円（２人目以降の児童については、月額2,150円）
　改正後：児童１人につき次のとおり

　指定居宅サービス等の事業の人員、設備及び運営に関する基準等の一部
を改正する省令（令和３年厚生労働省令第９号）の施行による指定介護予防支
援等の事業の人員及び運営並びに指定介護予防支援等に係る介護予防のた
めの効果的な支援の方法に関する基準（平成１８年厚生労働省令第３７号。以
下「省令」という。）の一部改正に伴い、指定介護予防支援等の事業の人員及
び運営並びに指定介護予防支援等に係る介護予防のための効果的な支援の
方法に関する基準を見直すため。
＜改正内容＞
　本市の指定介護予防支援等の事業の人員及び運営並びに指定介護予防
支援等に係る介護予防のための効果的な支援の方法に関する基準について
は、独自の基準以外は、省令に定める基準とする。
※　省令の主な改正内容
　(1) 感染症等の発生時において、利用者に対する指定介護予防支援の提
　　　供を継続的に実施するための業務継続計画を策定すること。
　(2) 虐待の発生又はその再発を防止するため、指針の整備、担当職員に対
　　　する研修等の措置を講ずること。
　(3) 利用者等に対する説明等を書面により行うこととされているものにつ
　　　いては、書面に代えて電磁的方法によることができること。
　(4) その他
＜施行日＞
　令和３年（２０２１年）４月１日

＜施行日＞
令和３年（２０２１年）１０月１日

＜主な内容＞

＜主な新規事業の内容＞

利用区分
８月以外の月の利用

※２人目以降の児童については、２分の１の額
８月の利用

５,０００円（午後６時までの開所時間を延長して利用する場合は６,２００円）
９,５００円（午後６時までの開所時間を延長して利用する場合は１０,７００円）

負担額の月額

　健康保険法施行令等の一部を改正する政令（令和２年政令第３８１号）の施
行による介護保険法施行令（平成１０年政令第４１２号）の一部改正及び熊本
市高齢者保健福祉計画・介護保険事業計画の見直しに伴い、保険料率の改定
をする等のため。

＜改正内容＞
１　保険料率の改定
　　　年額４０，５６０円から１７０，３５２円まで
　 → 年額３８，４００円から１６１，２８０円まで
※　第１号被保険者のうち所得段階が第１段階、第２段階又は第３段階に該当す
る者の令和３年度（２０２１年度）から令和５年度（２０２３年度）までの各年度におけ
る保険料率の軽減
　(1) 第１段階に該当する者
　　　年額 ３８，４００円 → ２３，０４０円
　(2) 第２段階に該当する者
　　　年額 ４８，０００円 → ２８，８００円
　(3) 第３段階に該当する者
　　　年額 ５７，６００円 → ５３，７６０円
２　租税特別措置法（昭和３２年法律第２６号）の改正による低未利用土地等の長
　  期譲渡所得の課税の特例の新設に伴い、第１号被保険者の合計所得金額の
　  計算方法に係る規定を整備する。
３　地方税法（昭和２５年法律第２２６号）の改正による所得控除の見直しに伴い、
　  給与所得又は公的年金等に係る所得を有する第１号被保険者については、
　 令和３年度から令和５年度までに限り、合計所得金額の計算において給与所
　  得及び公的年金等に係る所得の合計額から１０万円を控除することとする。
＜施行日＞
　令和３年（２０２１年）４月１日

　食品衛生法等の一部を改正する法律の一部の施行に伴う関係政令の整備及
び経過措置に関する政令（令和元年政令第１２３号）の施行による食品衛生法施
行令（昭和２８年政令第２２９号）の一部改正等に伴い、手数料の新設等をするた
め。
＜改正内容＞
１　食品衛生法施行令の改正による営業許可業種の見直しに伴う手数料の
　 新設、廃止等
　(1) 手数料の新設
　　　調理の機能を有する自動販売機による営業許可申請　9,600円など
　(2) 手数料の廃止
　　　氷雪販売業許可申請（届出制に移行）など
　(3) その他既存の手数料に係る項目の統合
　　　菓子製造業  
　　　あん類製造業  
２　熊本県特定食品衛生条例（昭和５０年熊本県条例第２５号）の廃止に伴う手数料
　 の廃止等
３　手数料の改定
　(1) 調理の機能を有する自動販売機による営業許可申請
　　 　9,600円 → 10,200円
　(2) 菓子製造業許可申請
　　 　14,000円 → 15,000円 など
＜施行日＞
　改正内容１及び２ → 令和３年（２０２１年）６月１日
　改正内容３         → 令和４年（２０２２年）４月１日

→　菓子製造業　など

○くまもと街なか広場条例の制定について
　市民等に憩い及び集いのための場を提供することにより、中
心市街地の新たなにぎわいを創出するためのくまもと街なか広
場を設置するため。
＜制定内容＞
１　位置　熊本市中央区花畑町７番７号
２　使用許可、使用の不許可、使用許可の取消し等
３　使用料

平日
休日等
平日

休日等
平日

休日等
平日

休日等
平日

休日等
平日

休日等

142,200 円
185,100 円
82,800 円

110,400 円
27,000 円
35,100 円
24,000 円
30,000 円
24,000 円
30,000 円
午前９時から午後９時まで　2,700 円
午前９時から午後９時まで　3,500 円

189,600 円
246,800 円
110,400 円
147,200 円
36,000 円
46,800 円
32,000 円
40,000 円
32,000 円
40,000 円

142,200 円
185,100 円
82,800 円

110,400 円
27,000 円
35,100 円
24,000 円
30,000 円
24,000 円
30,000 円

47,400 円
61,700 円
27,600 円
36,800 円
9,000 円

11,700 円
8,000 円

10,000 円
8,000 円

10,000 円
270 円
350 円

４　行為の禁止、入場の禁止等、目的外使用等の禁止、保安の責任、広場の職員
　  の指示等
５　原状回復の義務、損害賠償の義務
６　指定管理者の指定及び指定管理者による管理に関する事項
７　利用料金　使用料の額に１００分の１５０を乗じて得た額を超えない額の範囲内
　  において市長の承認を受けた額等
＜施行日＞
　令和４年（２０２２年）７月１日（使用許可等については、同年１月１日ほか）

使用時間区分
広場区分

全面

区分１

区分２

区分３

区分４

サンクン
ガーデン

午前
午前９時から正午まで 1時間当たり午後１時から午後５時まで 午後６時から午後９時まで

午後 夜間 延長・繰上げ
1時間当たり午後６時から午後９時まで

夜間 延長・繰上げ
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議案番号・件名

議第5号

議第22号

議第47号

議第52号

議第54号

議第61号

議第96号

議第97号

令和3年度熊本市一般会計予算

令和2年度熊本市一般会計補正予算

熊本市手数料条例の一部改正について 

熊本市放課後児童健全育成事業利用者負担金徴収条例の一部改正について

熊本市保健衛生事務に関する手数料条例の一部改正について

くまもと街なか広場条例の制定について  

熊本市介護保険条例の一部改正について

熊本市指定介護予防支援等の事業の人員及び運営並びに指定介護予防支援等に係る
介護予防のための効果的な支援の方法に関する基準等を定める条例の一部改正について
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議
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共
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公

明
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市
民
連
合

自

民

党

熊
本
自
民

議
決
結
果

おしえて
 ひごまる

統合型ハザードマップ（※１） ・・・ 洪水や土砂災害等、災害の種類ごとにあったハザードマップを集約し、地域のリスクを総合的に
確認できるようにしたもの。

代表質問 第1回定例会において4会派が代表質問を行いました。主な質問内容は次のとおりです。
なお質問の詳細は、熊本市議会ホームページの会議録等をご覧ください。

藤山　英美議員

熊
本
自
民

その他の質問項目
本庁舎建て替えの問題については、これまで２年の調査期間と約１
億円もの予算が投じられてきたが、いまだに多くの市民から納得
が得られていないと思われる。この原因をどのように考えるか。

市民の皆様に認知されるまでに至る十分な発信ができていないものと認
識しており、今後もあらゆる情報を公開し、市民の皆様の一層の理解が進む
よう有識者会議において様々な視点から審議いただきたいと考えている。

●令和３年度当初予算編成について
●ICT等の新技術の活用などによるスマートシティの
　実現について
●新型コロナウイルスへの対策について
●快適な歩道空間、安全安心の歩道整備について
●学校プールの統廃合について
●中心市街地の更なる魅力向上について
●バス事業の共同経営について

坂田　誠二議員

自
民
党

その他の質問項目
耐震性が無く浸水対策もできない本庁舎は、災害時に機能停止に陥る恐れが
高く、被災者支援に重大な支障を及ぼす。議論を再開し、有利な財源を活用
した建て替えを早期に決断する方が、防災・財政ともに有効ではないか。

有識者会議を設置し、有識者の皆様にこれまでの調査結果や議会での議
論等をお示しした上で、予断を持たず、建て替えの是非を含め、客観的か
つ専門的な立場から様々な観点で審議いただきたいと考えている。

●ワクチン接種体制について
●財政問題
●政令市問題

福永　洋一議員

市
民
連
合

その他の質問項目
市は熊本地震の教訓を踏まえた地域防災力の向上等、様々な取り組みを
行ってきたが、新たな課題として、コロナ禍での「感染症対策」や熊本豪雨
災害を受けた「洪水対策」が必要となった。今後どのように取り組むのか。

統合型ハザードマップ（※1）等を活用して災害リスク等を事前に把握いただくとともに、
防災訓練などの取り組みにより地域防災力を高めていく。避難所においては、
3密を避けるスペースの確保等、市民の皆様が安心して避難できる体制を整える。

●コロナ対策について
　市民の命と暮らしを守るために
●庁舎整備について
●地球にやさしい脱炭素なまち
　づくりについて

園川　良二議員

公
明
党

その他の質問項目
ワクチン接種は短期間で多くの市民に実施するため、予約受付等が円滑に
行われる対策と、市民に身近なかかりつけ病院等で接種することが望ましく、
地域の民間病院等の協力が必要となる中での個別接種の取り組みを問う。

熊本市医師会等の協力のもと、市民にとって「身近で安心」な医療機関
での個別接種を中心とした体制を確保。医療機関のさらなる確保に向け
て、ワクチンの一括管理や配送、専用相談窓口の設置等に取り組む。

●熊本県独自の緊急事態宣言について
●病床数確保の見通しについて
●罰則に見合う事業者支援について
●感染拡大に備えた宿泊施設の確保と
　PCR検査について
●市民生活の実情に応じた相談体制に
　ついて

主な議決結果 各議会の賛否については、熊本市議会ホームページの議員名簿をご覧ください。

本庁舎建て替え問題への理解が得られぬ理由

災害で機能停止の庁舎は建て替えるべきでは

防災での感染症対策等の新たな取り組みは

新型コロナワクチンの個別接種の取り組みは

避難者受付

◎放課後児童健全育成事業利用者負担金について・・・生活保護世帯や就学援助世帯への減免制度もあります。

※新型コロナウイルス感染症への取り組みとして、壇上にアクリル板を設置するとともに、マスク着用の上、質問を行いました。
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○令和２年度熊本市一般会計補正予算 総額 91億767万円

●新型コロナウイルス感染症対策経費・・・・・・・・・・・・・・・・ 10億2,800万円　
●産地パワーアップ事業・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 6億6,355万円　
○交通事業会計繰出金（コロナ影響分）・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 2億3,340万円　
●学校教育活動継続経費・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 1億7,440万円
●県営農業水利施設保全合理化事業負担金・・・・・・・・・・・・ 1億6,013万円
●失業者緊急雇用促進事業・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 1億5,300万円　
●港湾整備事業負担金・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 1億3,580万円

○令和３年度熊本市一般会計予算 総額 3,750億円

●新型コロナウイルスワクチン接種経費・・・・・・・・・・・・・・・ 20億9,000万円
●ビジネス支援拠点整備事業・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 1億5,010万円
●保育所等におけるＩＣＴ化推進事業・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 8,060万円
●熊本駅新幹線口駅前広場交通対策経費・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 6,000万円
●里親養育包括支援事業・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 5,600万円
●食料産業・６次産業化支援事業・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 5,500万円
●子どもの読書環境整備事業・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 4,900万円
●日勤救急隊整備経費・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 4,300万円
● 新たな日常に向けたデジタル市役所推進経費・・・・・・・・・・・・ 4,000万円
●花畑広場開業関連経費・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 3,990万円
●就職氷河期世代支援事業・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 2,612万円
●ＩＣＴを活用した健康コミュニティづくり推進経費・・・・・・・・・・ 2,000万円

●…衛生費  　●…農林水産費  　○…諸支出費  　●…教育費 
●…商工費  　●…民生費 　 ●…土木費  　●…消防費  　●…総務費

主な議案の概要

○熊本市保健衛生事務に関する手数料条例の一部改正について

○熊本市手数料条例の一部改正について
　個人番号カードを利用して証明書等自動交付機を介して交付する証明書等
を追加することに伴うもの。
＜改正内容＞
　納税証明書の交付を個人番号カードを利用して証明書等自動交付機を介し
て行う場合における手数料　４００円 → ２００円
＜施行日＞
　令和３年（２０２１年）６月１日

○熊本市放課後児童健全育成事業利用者負担金徴収条例の一部改正について

○熊本市介護保険条例の一部改正について

○熊本市指定介護予防支援等の事業の人員及び運営並びに指定介護予防支援
　等に係る介護予防のための効果的な支援の方法に関する基準等を定める条例
　の一部改正について

　放課後児童健全育成事業の利用者負担金の見直しを行うため。
＜改正内容＞
利用者負担金の額の改定
　現　行：児童１人につき月額4,300円（２人目以降の児童については、月額2,150円）
　改正後：児童１人につき次のとおり

　指定居宅サービス等の事業の人員、設備及び運営に関する基準等の一部
を改正する省令（令和３年厚生労働省令第９号）の施行による指定介護予防支
援等の事業の人員及び運営並びに指定介護予防支援等に係る介護予防のた
めの効果的な支援の方法に関する基準（平成１８年厚生労働省令第３７号。以
下「省令」という。）の一部改正に伴い、指定介護予防支援等の事業の人員及
び運営並びに指定介護予防支援等に係る介護予防のための効果的な支援の
方法に関する基準を見直すため。
＜改正内容＞
　本市の指定介護予防支援等の事業の人員及び運営並びに指定介護予防
支援等に係る介護予防のための効果的な支援の方法に関する基準について
は、独自の基準以外は、省令に定める基準とする。
※　省令の主な改正内容
　(1) 感染症等の発生時において、利用者に対する指定介護予防支援の提
　　　供を継続的に実施するための業務継続計画を策定すること。
　(2) 虐待の発生又はその再発を防止するため、指針の整備、担当職員に対
　　　する研修等の措置を講ずること。
　(3) 利用者等に対する説明等を書面により行うこととされているものにつ
　　　いては、書面に代えて電磁的方法によることができること。
　(4) その他
＜施行日＞
　令和３年（２０２１年）４月１日

＜施行日＞
令和３年（２０２１年）１０月１日

＜主な内容＞

＜主な新規事業の内容＞

利用区分
８月以外の月の利用

※２人目以降の児童については、２分の１の額
８月の利用

５,０００円（午後６時までの開所時間を延長して利用する場合は６,２００円）
９,５００円（午後６時までの開所時間を延長して利用する場合は１０,７００円）

負担額の月額

　健康保険法施行令等の一部を改正する政令（令和２年政令第３８１号）の施
行による介護保険法施行令（平成１０年政令第４１２号）の一部改正及び熊本
市高齢者保健福祉計画・介護保険事業計画の見直しに伴い、保険料率の改定
をする等のため。

＜改正内容＞
１　保険料率の改定
　　　年額４０，５６０円から１７０，３５２円まで
　 → 年額３８，４００円から１６１，２８０円まで
※　第１号被保険者のうち所得段階が第１段階、第２段階又は第３段階に該当す
る者の令和３年度（２０２１年度）から令和５年度（２０２３年度）までの各年度におけ
る保険料率の軽減
　(1) 第１段階に該当する者
　　　年額 ３８，４００円 → ２３，０４０円
　(2) 第２段階に該当する者
　　　年額 ４８，０００円 → ２８，８００円
　(3) 第３段階に該当する者
　　　年額 ５７，６００円 → ５３，７６０円
２　租税特別措置法（昭和３２年法律第２６号）の改正による低未利用土地等の長
　  期譲渡所得の課税の特例の新設に伴い、第１号被保険者の合計所得金額の
　  計算方法に係る規定を整備する。
３　地方税法（昭和２５年法律第２２６号）の改正による所得控除の見直しに伴い、
　  給与所得又は公的年金等に係る所得を有する第１号被保険者については、
　 令和３年度から令和５年度までに限り、合計所得金額の計算において給与所
　  得及び公的年金等に係る所得の合計額から１０万円を控除することとする。
＜施行日＞
　令和３年（２０２１年）４月１日

　食品衛生法等の一部を改正する法律の一部の施行に伴う関係政令の整備及
び経過措置に関する政令（令和元年政令第１２３号）の施行による食品衛生法施
行令（昭和２８年政令第２２９号）の一部改正等に伴い、手数料の新設等をするた
め。
＜改正内容＞
１　食品衛生法施行令の改正による営業許可業種の見直しに伴う手数料の
　 新設、廃止等
　(1) 手数料の新設
　　　調理の機能を有する自動販売機による営業許可申請　9,600円など
　(2) 手数料の廃止
　　　氷雪販売業許可申請（届出制に移行）など
　(3) その他既存の手数料に係る項目の統合
　　　菓子製造業  
　　　あん類製造業  
２　熊本県特定食品衛生条例（昭和５０年熊本県条例第２５号）の廃止に伴う手数料
　 の廃止等
３　手数料の改定
　(1) 調理の機能を有する自動販売機による営業許可申請
　　 　9,600円 → 10,200円
　(2) 菓子製造業許可申請
　　 　14,000円 → 15,000円 など
＜施行日＞
　改正内容１及び２ → 令和３年（２０２１年）６月１日
　改正内容３         → 令和４年（２０２２年）４月１日

→　菓子製造業　など

○くまもと街なか広場条例の制定について
　市民等に憩い及び集いのための場を提供することにより、中
心市街地の新たなにぎわいを創出するためのくまもと街なか広
場を設置するため。
＜制定内容＞
１　位置　熊本市中央区花畑町７番７号
２　使用許可、使用の不許可、使用許可の取消し等
３　使用料

平日
休日等
平日

休日等
平日

休日等
平日

休日等
平日

休日等
平日

休日等

142,200 円
185,100 円
82,800 円

110,400 円
27,000 円
35,100 円
24,000 円
30,000 円
24,000 円
30,000 円
午前９時から午後９時まで　2,700 円
午前９時から午後９時まで　3,500 円

189,600 円
246,800 円
110,400 円
147,200 円
36,000 円
46,800 円
32,000 円
40,000 円
32,000 円
40,000 円

142,200 円
185,100 円
82,800 円

110,400 円
27,000 円
35,100 円
24,000 円
30,000 円
24,000 円
30,000 円

47,400 円
61,700 円
27,600 円
36,800 円
9,000 円

11,700 円
8,000 円

10,000 円
8,000 円

10,000 円
270 円
350 円

４　行為の禁止、入場の禁止等、目的外使用等の禁止、保安の責任、広場の職員
　  の指示等
５　原状回復の義務、損害賠償の義務
６　指定管理者の指定及び指定管理者による管理に関する事項
７　利用料金　使用料の額に１００分の１５０を乗じて得た額を超えない額の範囲内
　  において市長の承認を受けた額等
＜施行日＞
　令和４年（２０２２年）７月１日（使用許可等については、同年１月１日ほか）

使用時間区分
広場区分

全面

区分１

区分２

区分３

区分４

サンクン
ガーデン

午前
午前９時から正午まで 1時間当たり午後１時から午後５時まで 午後６時から午後９時まで

午後 夜間 延長・繰上げ
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議案番号・件名

議第5号

議第22号

議第47号

議第52号

議第54号

議第61号

議第96号

議第97号

令和3年度熊本市一般会計予算

令和2年度熊本市一般会計補正予算

熊本市手数料条例の一部改正について 

熊本市放課後児童健全育成事業利用者負担金徴収条例の一部改正について

熊本市保健衛生事務に関する手数料条例の一部改正について

くまもと街なか広場条例の制定について  

熊本市介護保険条例の一部改正について

熊本市指定介護予防支援等の事業の人員及び運営並びに指定介護予防支援等に係る
介護予防のための効果的な支援の方法に関する基準等を定める条例の一部改正について
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○

○

○

○

○

○

○

○

○

○
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○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

×

×

○

×

×

×

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

×

×

×

○

×

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

可決

可決

可決

可決

可決

可決

可決

可決

無
所
属
議
員

共

産

党

公

明

党

市
民
連
合

自

民

党

熊
本
自
民

議
決
結
果

おしえて
 ひごまる

統合型ハザードマップ（※１） ・・・ 洪水や土砂災害等、災害の種類ごとにあったハザードマップを集約し、地域のリスクを総合的に
確認できるようにしたもの。

代表質問 第1回定例会において4会派が代表質問を行いました。主な質問内容は次のとおりです。
なお質問の詳細は、熊本市議会ホームページの会議録等をご覧ください。

藤山　英美議員

熊
本
自
民

その他の質問項目
本庁舎建て替えの問題については、これまで２年の調査期間と約１
億円もの予算が投じられてきたが、いまだに多くの市民から納得
が得られていないと思われる。この原因をどのように考えるか。

市民の皆様に認知されるまでに至る十分な発信ができていないものと認
識しており、今後もあらゆる情報を公開し、市民の皆様の一層の理解が進む
よう有識者会議において様々な視点から審議いただきたいと考えている。

●令和３年度当初予算編成について
●ICT等の新技術の活用などによるスマートシティの
　実現について
●新型コロナウイルスへの対策について
●快適な歩道空間、安全安心の歩道整備について
●学校プールの統廃合について
●中心市街地の更なる魅力向上について
●バス事業の共同経営について

坂田　誠二議員

自
民
党

その他の質問項目
耐震性が無く浸水対策もできない本庁舎は、災害時に機能停止に陥る恐れが
高く、被災者支援に重大な支障を及ぼす。議論を再開し、有利な財源を活用
した建て替えを早期に決断する方が、防災・財政ともに有効ではないか。

有識者会議を設置し、有識者の皆様にこれまでの調査結果や議会での議
論等をお示しした上で、予断を持たず、建て替えの是非を含め、客観的か
つ専門的な立場から様々な観点で審議いただきたいと考えている。

●ワクチン接種体制について
●財政問題
●政令市問題

福永　洋一議員

市
民
連
合

その他の質問項目
市は熊本地震の教訓を踏まえた地域防災力の向上等、様々な取り組みを
行ってきたが、新たな課題として、コロナ禍での「感染症対策」や熊本豪雨
災害を受けた「洪水対策」が必要となった。今後どのように取り組むのか。

統合型ハザードマップ（※1）等を活用して災害リスク等を事前に把握いただくとともに、
防災訓練などの取り組みにより地域防災力を高めていく。避難所においては、
3密を避けるスペースの確保等、市民の皆様が安心して避難できる体制を整える。

●コロナ対策について
　市民の命と暮らしを守るために
●庁舎整備について
●地球にやさしい脱炭素なまち
　づくりについて

園川　良二議員

公
明
党

その他の質問項目
ワクチン接種は短期間で多くの市民に実施するため、予約受付等が円滑に
行われる対策と、市民に身近なかかりつけ病院等で接種することが望ましく、
地域の民間病院等の協力が必要となる中での個別接種の取り組みを問う。

熊本市医師会等の協力のもと、市民にとって「身近で安心」な医療機関
での個別接種を中心とした体制を確保。医療機関のさらなる確保に向け
て、ワクチンの一括管理や配送、専用相談窓口の設置等に取り組む。

●熊本県独自の緊急事態宣言について
●病床数確保の見通しについて
●罰則に見合う事業者支援について
●感染拡大に備えた宿泊施設の確保と
　PCR検査について
●市民生活の実情に応じた相談体制に
　ついて

主な議決結果 各議会の賛否については、熊本市議会ホームページの議員名簿をご覧ください。

本庁舎建て替え問題への理解が得られぬ理由

災害で機能停止の庁舎は建て替えるべきでは

防災での感染症対策等の新たな取り組みは

新型コロナワクチンの個別接種の取り組みは

避難者受付

◎放課後児童健全育成事業利用者負担金について・・・生活保護世帯や就学援助世帯への減免制度もあります。

※新型コロナウイルス感染症への取り組みとして、壇上にアクリル板を設置するとともに、マスク着用の上、質問を行いました。



一般質問 第1回定例会の主な質問内容は次のとおりです。
なお質問の詳細は、熊本市議会ホームページの会議録等をご覧ください。
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田中　誠一議員

熊
本
自
民

熊本地震による近見地区の液状化被害への対策に
ついて、新年度はどのように取り組まれるのか。

地元の方々のご理解・ご協力により、順次、工事に着
手しており、令和４年度中に完了する見込みである。

身近な場所で、トップアスリートの高
度な技術を体感できる多種目の競技
施設を集約した新たな施設の整備を。

コロナ禍による観戦スタイルの変化に
伴う収容人数の減少など、新たな課題を踏まえ、
中長期的な課題として研究を進める。

質
問
1

答
弁

質
問
2

答
弁

近見地区等の液状化対策は スタジアム・アリーナの新たな整備について

小佐井賀瑞宜議員

自
民
党

創業支援事業の課題解消のすべや、国
の政策を踏まえ市の業務を円滑に進
めるための体制づくりについて問う。

起業家を取り巻く関係者コミュニティ形成に
取り組み、起業・新産業の創出支援を一体的
に行うための専管組織を新たに設置する。

地方債の日銀引き受けについて指定都市会議等を
通じて総務省に働きかけ、政府へ適切な制度設計を
促しては。

いざという時に迅速に資金を調達できる手段を確保
する視点は、極めて重要であり、引き続き関連する情
報の収集等を行っていく。

質
問
1

答
弁

質
問
2

答
弁

政府の経済政策を踏まえた本市の起業家支援 地方自治体の財政強化に資す地方債の在り方
会社

村上　　博議員

市
民
連
合

地下1階までしか昇れないエレベーターを
使った車いすの女性は階段を這って上っ
た。バリアフリーへの市長の見解は。
多くの方々が使いやすくなるよう、施設の整
備、改善に努め、誰もが安心して暮らせるバ
リアフリーのまちづくりに取り組んでいく。

いじめや貧困、児童虐待など多岐にわたる子どもた
ちの問題を解決につなげるSSWの支援体制や人材
確保は。
支援体制については、SSWの意見を反映しながら見
直している。人材確保については、大学や関係機関
等、幅広い求人を行う。

質
問
1

答
弁

地上に行けない辛島公園地下駐車場エレベーター スクールソーシャルワーカー(SSW)人員体制の拡充
質
問
2

答
弁

熊
本
自
民

感染症対策における事業者間の支援格差の補償等
と、今後格差が生じないよう政令指定都市に必要な
体制を問う。
指定都市の市長の事務・権限を含めた感染症対策の
在り方の見直しや財源措置について、今後も国に強
く働きかけていく。

県知事選の１０９票不一致問題に対する具体的な再発
防止策と、その再発防止に係る予算の概算は。

開票所に警備会社等の第三者を配置する。
経費は２９０万６千円を計上。選挙の都度必要
な経費は約４０万円を見込んでいる。

質
問
1

答
弁

質
問
2

答
弁田中　敦　議員

新型コロナ対策の各事業者に対する支援格差 県知事選１０９票不一致問題について

田島　幸治議員

自
民
党

生活状況の把握ができていない高齢者
世帯を減らす取り組みとして、アンケート
票を一斉送付してはどうか。
今後ますます増加する一人暮らし高齢者
の生活状況の把握は重要な課題であり、効果的な実態
把握の方法について関係部局と連携して検討していく。

「熊本連携中枢都市圏地球温暖化対策実行計画」
の策定前と後で、具体的にどのように変わっていく
のか。
住民・事業者と危機意識を共有し、省エネ等の対策を
推進する。また、エネルギーの地産地消の取り組みを
圏域の市町村でも推進する。

質
問
1

答
弁

質
問
2

答
弁

一人暮らしの高齢者の状況把握を 2050年温室効果ガス排出実質ゼロに向けて

吉村　健治議員

市
民
連
合

核兵器禁止条約発効や、日米地位協定等に
よる沖縄県の基地負担について市長はどの
ように思われるか。
条約発効は核兵器のない世界の実現に大き
く寄与するものと考えている。基地問題は、
国全体の問題と捉え、動向を注視していく。

病気や障がいがある家族の介護を担う１８歳未満の
子どもの実態把握の状況や、支援体制の整備は。

要保護児童対策地域協議会（※2）を活用して実態把握
に努めており、福祉や医療等の関係機関と連携し
支援を行っていく。

質
問
1

答
弁

質
問
2

答
弁

核兵器禁止条約発効等について市長の思いは ヤングケアラー問題の実態や支援体制

三森　至加議員

公
明
党

プラスチックごみが大量に海洋へ流出し、生態系へ
の影響などが懸念される。「使い捨てない社会」に向
けた取り組みは。
レジ袋の代用品として新デザインの指定収集袋販売
やイベントでのバイオマスプラスチック製リユース
カップ販売の実証事業を行う。

新型コロナ感染者等を差別せず、笑顔
の暮らしを取り戻す市民運動が愛媛で
行われている。本市でも取り組みを。
シトラスリボン運動の趣旨は本市のこれまで
の取り組みと一致しており、運動の自発性、
共感性を尊重しながら学校へ紹介していく。

質
問
1

答
弁

質
問
2

答
弁

「使い捨てない社会」目指しプラごみ削減を 感染者等を差別しないシトラスリボン運動

予算決算委員会の審査概要 全議員で構成する当委員会で、令和３年度の当初予算及び関連議案について
審査を行いました。質疑の詳細は、熊本市議会ホームページの会議録等をご覧ください。

総括質疑 （３月１５日、３月１６日）

熊 本 自 民
3月9日発表の『熊本市財政の中期見通し』の
市債(借金)と財政調整基金(貯金)について

質
疑1

　地震・コロナ等で、熊本市の財政は悪化している。
過去の箱物建設の負債も多大である。市債(借金)
残高の上限設定が必要ではないか？
　また100億円も有った財政調整基金(貯金)も37億まで激減した。
いざと言う時のために、貯金を増やすべきではないか？

自 民 党

たばこ税を活用した喫煙所の整備について質
疑1

　市内中心街における現在の劣悪な喫煙状況を踏まえるとともに、来春
から開催が予定される大型イベントに配慮する観点から、毎年本市に入
る５０億円余りのたばこ税を活用して街中に喫煙所を整備してもらえな
いか。
　また、市が直接的に整備できないのであれば、民間事業者が行う整備
に対して補助制度等を考えてもらえないか。

本庁舎の在り方に関する有識者会議について質
疑2

　有識者会議には庁舎の建て替えの適否はもとより、建て替え不要と
なった場合の対応策まで諮問されるつもりか。また、諮問を行う期限と諮
問に対するその後の対応はどのように考えているか。

新興感染症対策寄附講座設置経費について質
疑3

　感染症専門医育成を目的とした５年計画の２年目となるが、令和3年度
予算2,950万円の経費の内訳と講座の人員構成、５年計画の概要並びに
本市と熊大の連携状況を問う。

健康ポイント事業について質
疑4

　健康アプリのこれまでのダウンロード数と今後の目標数や、がん検診
等への波及効果、熊本連携中枢都市圏13市町村と連携する事業計画及
び今後の民間事業者との連携事業の計画は。

市民病院予算について質
疑5

　コロナ禍のなか、医療業界は厳しい経営環境であるが、病院事業会計
の令和3年度収入予算増加の内訳は。また、政策医療の柱である周産期
医療の稼働状況と企業債約297億円の解消法は。

市営住宅及び学校施設の長寿命化計画について質
疑6

　市営住宅及び学校施設の長寿命化計画に沿った実施計画の策定状況
と、令和2年度の予算執行を踏まえた令和3年度予算の妥当性を問う。

マイナンバーカードの交付体制強化について質
疑7

　サクラマチクマモトに開業する「マイナンバーカードサテライト」の機
能は。また、新設予定の東区サテライトセンターの機能及び開設スケ
ジュールと、マイナンバーカードの普及促進策について問う。

産業振興のための企業誘致活動について質
疑8

　近年の企業立地実績及び令和3年度企業誘致活動経費の妥当性を
問う。

ワクチン接種体制支援について質
疑9

　ワクチン接種経費の妥当性及び接種施設
となる医療機関への本市独自支援策は行わ
ないのか。

　今までの危機をあおる情報発信ばかりではなく、免疫力アップ・閉じこ
もり防止等の健康増進のための『正確な情報発信』が必要ではないか？

質
疑2 新たな局面に入った、コロナ関連情報啓発経費での

『正確な情報』発信について

質
疑3 ICT時代における、地元マスコミ４局１社への支援について

　ICT時代に苦悩する、公共の福祉のために報道している地元５社とタイ
アップした、市民への広聴・広報事業を推進すべきではないか？ 

質
疑4 臨床心理士の資格停止処分について

　公益財団法人日本臨床心理士資格認定協会の登録停止処分を受けた
スクールカウンセラーの処分理由を協会へ確認したのか。また採用継続
の理由は。

質
疑5 わいせつ行為をしたスクールカウンセラーの処分について

　会計年度任用職員のスクールカウンセラーがわいせつ行為をした
場合、教育委員会は法律上の処分をしないのか。

質
疑6 熊本農業振興地域整備計画の全体見直しについて

　熊本農業振興地域整備計画の全体見直しをこれまで４回行っ
ているが、新たな全体見直しについてはどのように考えるか。

質
疑7 農用地区域からの除外の考え方

　集落内の農用地区域には、区域除外を
要望する地域もあるが、農用地区域を
除外する場合の考え方は。

質
疑8 本庁舎建て替えの財源について

　平成２９年度から令和２年度まで「庁舎建設に関する地方財政措置」が
存在したのに、なぜ最初から合併推進事業債を活用することにしたのか。

質
疑9 国土強靭化計画を活用した本庁舎の建て替え

　国が進める国土強靭化計画には５年間で１５兆円もの財源が確保され
ているが､本市の国土強靭化地域計画の中に､防災拠点としての庁舎の
建て替えに係る書き込みはあるか｡

質
疑10 本庁舎等整備に関する特別委員会での検討と「有識者会議」

の関連性
　これまで特別委員会で進めてきた検討の成果は今後の「有識者会議」
においてどのように生かされるのか。

質
疑11 本市のまちづくりと本庁舎整備の関連性

　「有識者会議」においては、まちづくり関連等幅広い意見を求めながら
も、最終的には庁舎建て替えの結論に集約されるのか。

質
疑12 デジタル化の推進について

　市役所のデジタル化推進について新年度の具体的な取り組みは。

質
疑13 防災情報伝達機能強化経費について

　既存の防災情報ポータルの性能と、今後どのように改修し機能強化す
るのか。

質
疑14 住宅支援給付事業について

　コロナ禍により住まいの確保が困難な方に対する住宅確保給付金を
計上する上で、どのように需要を把握・積算されたのか。

質
疑15 権利擁護のための地域連携ネットワーク経費について

　成年後見制度の利用状況と今後の改善予定は。

質
疑16 ＭａａＳ（※3）に関する新たな取り組み

　新モビリティサービス推進経費における具体的な内容や成果は。

質
疑17 動植物園の整備について

　今後の動植物園整備の全体像とそのスケジュールは。

井本　正広議員

公
明
党

社会的孤立の実態把握、孤立防止の方策について検
討するため、関係行政機関の連絡会議を立ち上げる
べきでは。

関係部局による庁内連絡会議を設置するとともに、
国の提言や情報も入手しながら、国と連携して取り組
んでいく。

国・県・河川流域自治体で検討を進め
る被害軽減、早期復旧・復興のための

「流域治水」の方向性は。

「氾濫を防ぐ・減らす」、「被害対象を
減少させる」、「被害軽減、早期復旧・
復興」を柱に流域一体で防災・減災対策を推進する。

質
問
1

答
弁

質
問
2

答
弁

各行政機関が連携した社会的孤立防止対策を 河川の流域治水の方向性は

おしえて
 ひごまる

要保護児童対策地域協議会（※2） ・・・虐待を受けている子ども等（要保護児童）の早期発見や適切な保護を目的として、多数の関係
機関の円滑な連携・協力を確保するために地方公共団体が設置する協議会。

防止策と、その再発防止に係る予算の概算は。

開票所に警備会社等の第三者を配置する。
経費は２９０万６千円を計上。選挙の都度必要

※新型コロナウイルス感染症への取り組みとして、壇上にアクリル板を設置するとともに、マスク着用の上、質問を行いました。



一般質問 第1回定例会の主な質問内容は次のとおりです。
なお質問の詳細は、熊本市議会ホームページの会議録等をご覧ください。

くまもと市議会だより ● 令和3年（2021年）6月 第38号4 くまもと市議会だより ● 令和3年（2021年）6月 第38号 5

田中　誠一議員

熊
本
自
民

熊本地震による近見地区の液状化被害への対策に
ついて、新年度はどのように取り組まれるのか。

地元の方々のご理解・ご協力により、順次、工事に着
手しており、令和４年度中に完了する見込みである。

身近な場所で、トップアスリートの高
度な技術を体感できる多種目の競技
施設を集約した新たな施設の整備を。

コロナ禍による観戦スタイルの変化に
伴う収容人数の減少など、新たな課題を踏まえ、
中長期的な課題として研究を進める。

質
問
1

答
弁

質
問
2

答
弁

近見地区等の液状化対策は スタジアム・アリーナの新たな整備について

小佐井賀瑞宜議員

自
民
党

創業支援事業の課題解消のすべや、国
の政策を踏まえ市の業務を円滑に進
めるための体制づくりについて問う。

起業家を取り巻く関係者コミュニティ形成に
取り組み、起業・新産業の創出支援を一体的
に行うための専管組織を新たに設置する。

地方債の日銀引き受けについて指定都市会議等を
通じて総務省に働きかけ、政府へ適切な制度設計を
促しては。

いざという時に迅速に資金を調達できる手段を確保
する視点は、極めて重要であり、引き続き関連する情
報の収集等を行っていく。

質
問
1

答
弁

質
問
2

答
弁

政府の経済政策を踏まえた本市の起業家支援 地方自治体の財政強化に資す地方債の在り方
会社

村上　　博議員

市
民
連
合

地下1階までしか昇れないエレベーターを
使った車いすの女性は階段を這って上っ
た。バリアフリーへの市長の見解は。
多くの方々が使いやすくなるよう、施設の整
備、改善に努め、誰もが安心して暮らせるバ
リアフリーのまちづくりに取り組んでいく。

いじめや貧困、児童虐待など多岐にわたる子どもた
ちの問題を解決につなげるSSWの支援体制や人材
確保は。
支援体制については、SSWの意見を反映しながら見
直している。人材確保については、大学や関係機関
等、幅広い求人を行う。

質
問
1

答
弁

地上に行けない辛島公園地下駐車場エレベーター スクールソーシャルワーカー(SSW)人員体制の拡充
質
問
2

答
弁

熊
本
自
民

感染症対策における事業者間の支援格差の補償等
と、今後格差が生じないよう政令指定都市に必要な
体制を問う。
指定都市の市長の事務・権限を含めた感染症対策の
在り方の見直しや財源措置について、今後も国に強
く働きかけていく。

県知事選の１０９票不一致問題に対する具体的な再発
防止策と、その再発防止に係る予算の概算は。

開票所に警備会社等の第三者を配置する。
経費は２９０万６千円を計上。選挙の都度必要
な経費は約４０万円を見込んでいる。

質
問
1

答
弁

質
問
2

答
弁田中　敦　議員

新型コロナ対策の各事業者に対する支援格差 県知事選１０９票不一致問題について

田島　幸治議員

自
民
党

生活状況の把握ができていない高齢者
世帯を減らす取り組みとして、アンケート
票を一斉送付してはどうか。
今後ますます増加する一人暮らし高齢者
の生活状況の把握は重要な課題であり、効果的な実態
把握の方法について関係部局と連携して検討していく。

「熊本連携中枢都市圏地球温暖化対策実行計画」
の策定前と後で、具体的にどのように変わっていく
のか。
住民・事業者と危機意識を共有し、省エネ等の対策を
推進する。また、エネルギーの地産地消の取り組みを
圏域の市町村でも推進する。

質
問
1

答
弁

質
問
2

答
弁

一人暮らしの高齢者の状況把握を 2050年温室効果ガス排出実質ゼロに向けて

吉村　健治議員

市
民
連
合

核兵器禁止条約発効や、日米地位協定等に
よる沖縄県の基地負担について市長はどの
ように思われるか。
条約発効は核兵器のない世界の実現に大き
く寄与するものと考えている。基地問題は、
国全体の問題と捉え、動向を注視していく。

病気や障がいがある家族の介護を担う１８歳未満の
子どもの実態把握の状況や、支援体制の整備は。

要保護児童対策地域協議会（※2）を活用して実態把握
に努めており、福祉や医療等の関係機関と連携し
支援を行っていく。

質
問
1

答
弁

質
問
2

答
弁

核兵器禁止条約発効等について市長の思いは ヤングケアラー問題の実態や支援体制

三森　至加議員

公
明
党

プラスチックごみが大量に海洋へ流出し、生態系へ
の影響などが懸念される。「使い捨てない社会」に向
けた取り組みは。
レジ袋の代用品として新デザインの指定収集袋販売
やイベントでのバイオマスプラスチック製リユース
カップ販売の実証事業を行う。

新型コロナ感染者等を差別せず、笑顔
の暮らしを取り戻す市民運動が愛媛で
行われている。本市でも取り組みを。
シトラスリボン運動の趣旨は本市のこれまで
の取り組みと一致しており、運動の自発性、
共感性を尊重しながら学校へ紹介していく。

質
問
1

答
弁

質
問
2

答
弁

「使い捨てない社会」目指しプラごみ削減を 感染者等を差別しないシトラスリボン運動

予算決算委員会の審査概要 全議員で構成する当委員会で、令和３年度の当初予算及び関連議案について
審査を行いました。質疑の詳細は、熊本市議会ホームページの会議録等をご覧ください。

総括質疑 （３月１５日、３月１６日）

熊 本 自 民
3月9日発表の『熊本市財政の中期見通し』の
市債(借金)と財政調整基金(貯金)について

質
疑1

　地震・コロナ等で、熊本市の財政は悪化している。
過去の箱物建設の負債も多大である。市債(借金)
残高の上限設定が必要ではないか？
　また100億円も有った財政調整基金(貯金)も37億まで激減した。
いざと言う時のために、貯金を増やすべきではないか？

自 民 党

たばこ税を活用した喫煙所の整備について質
疑1

　市内中心街における現在の劣悪な喫煙状況を踏まえるとともに、来春
から開催が予定される大型イベントに配慮する観点から、毎年本市に入
る５０億円余りのたばこ税を活用して街中に喫煙所を整備してもらえな
いか。
　また、市が直接的に整備できないのであれば、民間事業者が行う整備
に対して補助制度等を考えてもらえないか。

本庁舎の在り方に関する有識者会議について質
疑2

　有識者会議には庁舎の建て替えの適否はもとより、建て替え不要と
なった場合の対応策まで諮問されるつもりか。また、諮問を行う期限と諮
問に対するその後の対応はどのように考えているか。

新興感染症対策寄附講座設置経費について質
疑3

　感染症専門医育成を目的とした５年計画の２年目となるが、令和3年度
予算2,950万円の経費の内訳と講座の人員構成、５年計画の概要並びに
本市と熊大の連携状況を問う。

健康ポイント事業について質
疑4

　健康アプリのこれまでのダウンロード数と今後の目標数や、がん検診
等への波及効果、熊本連携中枢都市圏13市町村と連携する事業計画及
び今後の民間事業者との連携事業の計画は。

市民病院予算について質
疑5

　コロナ禍のなか、医療業界は厳しい経営環境であるが、病院事業会計
の令和3年度収入予算増加の内訳は。また、政策医療の柱である周産期
医療の稼働状況と企業債約297億円の解消法は。

市営住宅及び学校施設の長寿命化計画について質
疑6

　市営住宅及び学校施設の長寿命化計画に沿った実施計画の策定状況
と、令和2年度の予算執行を踏まえた令和3年度予算の妥当性を問う。

マイナンバーカードの交付体制強化について質
疑7

　サクラマチクマモトに開業する「マイナンバーカードサテライト」の機
能は。また、新設予定の東区サテライトセンターの機能及び開設スケ
ジュールと、マイナンバーカードの普及促進策について問う。

産業振興のための企業誘致活動について質
疑8

　近年の企業立地実績及び令和3年度企業誘致活動経費の妥当性を
問う。

ワクチン接種体制支援について質
疑9

　ワクチン接種経費の妥当性及び接種施設
となる医療機関への本市独自支援策は行わ
ないのか。

　今までの危機をあおる情報発信ばかりではなく、免疫力アップ・閉じこ
もり防止等の健康増進のための『正確な情報発信』が必要ではないか？

質
疑2 新たな局面に入った、コロナ関連情報啓発経費での

『正確な情報』発信について

質
疑3 ICT時代における、地元マスコミ４局１社への支援について

　ICT時代に苦悩する、公共の福祉のために報道している地元５社とタイ
アップした、市民への広聴・広報事業を推進すべきではないか？ 

質
疑4 臨床心理士の資格停止処分について

　公益財団法人日本臨床心理士資格認定協会の登録停止処分を受けた
スクールカウンセラーの処分理由を協会へ確認したのか。また採用継続
の理由は。

質
疑5 わいせつ行為をしたスクールカウンセラーの処分について

　会計年度任用職員のスクールカウンセラーがわいせつ行為をした
場合、教育委員会は法律上の処分をしないのか。

質
疑6 熊本農業振興地域整備計画の全体見直しについて

　熊本農業振興地域整備計画の全体見直しをこれまで４回行っ
ているが、新たな全体見直しについてはどのように考えるか。

質
疑7 農用地区域からの除外の考え方

　集落内の農用地区域には、区域除外を
要望する地域もあるが、農用地区域を
除外する場合の考え方は。

質
疑8 本庁舎建て替えの財源について

　平成２９年度から令和２年度まで「庁舎建設に関する地方財政措置」が
存在したのに、なぜ最初から合併推進事業債を活用することにしたのか。

質
疑9 国土強靭化計画を活用した本庁舎の建て替え

　国が進める国土強靭化計画には５年間で１５兆円もの財源が確保され
ているが､本市の国土強靭化地域計画の中に､防災拠点としての庁舎の
建て替えに係る書き込みはあるか｡

質
疑10 本庁舎等整備に関する特別委員会での検討と「有識者会議」

の関連性
　これまで特別委員会で進めてきた検討の成果は今後の「有識者会議」
においてどのように生かされるのか。

質
疑11 本市のまちづくりと本庁舎整備の関連性

　「有識者会議」においては、まちづくり関連等幅広い意見を求めながら
も、最終的には庁舎建て替えの結論に集約されるのか。

質
疑12 デジタル化の推進について

　市役所のデジタル化推進について新年度の具体的な取り組みは。

質
疑13 防災情報伝達機能強化経費について

　既存の防災情報ポータルの性能と、今後どのように改修し機能強化す
るのか。

質
疑14 住宅支援給付事業について

　コロナ禍により住まいの確保が困難な方に対する住宅確保給付金を
計上する上で、どのように需要を把握・積算されたのか。

質
疑15 権利擁護のための地域連携ネットワーク経費について

　成年後見制度の利用状況と今後の改善予定は。

質
疑16 ＭａａＳ（※3）に関する新たな取り組み

　新モビリティサービス推進経費における具体的な内容や成果は。

質
疑17 動植物園の整備について

　今後の動植物園整備の全体像とそのスケジュールは。

井本　正広議員

公
明
党

社会的孤立の実態把握、孤立防止の方策について検
討するため、関係行政機関の連絡会議を立ち上げる
べきでは。

関係部局による庁内連絡会議を設置するとともに、
国の提言や情報も入手しながら、国と連携して取り組
んでいく。

国・県・河川流域自治体で検討を進め
る被害軽減、早期復旧・復興のための

「流域治水」の方向性は。

「氾濫を防ぐ・減らす」、「被害対象を
減少させる」、「被害軽減、早期復旧・
復興」を柱に流域一体で防災・減災対策を推進する。

質
問
1

答
弁

質
問
2

答
弁

各行政機関が連携した社会的孤立防止対策を 河川の流域治水の方向性は

おしえて
 ひごまる

要保護児童対策地域協議会（※2） ・・・虐待を受けている子ども等（要保護児童）の早期発見や適切な保護を目的として、多数の関係
機関の円滑な連携・協力を確保するために地方公共団体が設置する協議会。

※新型コロナウイルス感染症への取り組みとして、壇上にアクリル板を設置するとともに、マスク着用の上、質問を行いました。
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分科会・委員会の審査概要 予算決算委員会から議案の審査を分担した各分科会と部門別に
行われた各委員会の審査の概要は以下のとおりです。

質
疑１

　「くまもと街なか広場」の使用料は最高で1日61万7,000円、市民は気軽
に利用できない。整備費約40億円、年間指定管理料7,200万円のムダづか
い。「市民の非営利利用は無料」の減免規定を設けるべき。
　辛島公園改修でなくなった若者のスケボー広場、市内に代替施設整備を。

共 産 党

質
疑５

質
疑６

「校区社協行動計画」策定の進め方について
　コロナ禍で地域住民や諸団体は、事業の再開や総会開催に苦慮してい
る。感染症対策を継続しつつ、現場の声に寄り添った丁寧な事業の進め
方を求める。

胃がんリスク検査の実施について
　公明党市議団長年の要望により、令和3年度から
ピロリ菌検査への助成が行われ、感染者が多い40
歳代、約10万人を対象とすることは評価したい。
　周知広報により多くの方が受診され、胃がんのリスク軽減につながる
よう、その後の調査や感染判明時の除菌を勧奨してもらいたい。
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●新型コロナウイルス感染症をめぐる広報について
感染拡大防止と社会経済活動の
持続的な両立を念頭に、慎重か
つ適切な情報発信のあり方を検
討してもらいたい。

●令和3年度の組織改編について
熊本地震からの復興関連事業が各担当部署へ移管するこ
とから、確実な事務引き継ぎを求めるとともに、現在もなお
仮設住宅に入居している被災者の方に対して、引き続き丁
寧な対応に努めてもらいたい。

●児童育成クラブについて
専門的研修の受講による支援員のスキルアップを図ると
ともに、支援員等の処遇改善を求めたい。また、学校との
連携や情報共有に努めてもらいたい。

●地域における情報化の推進について
地域における情報化の推進施策として、ⅠＣＴ支援の
核となる人材を育成し、ⅠＣＴが地域に浸透するよう
取り組んでもらいたい。

●産後ケア事業の支援体制について
母子に対する心身のケアや育児のサポートなどの取り組
みにより、安心して子育てができるよう、万全な支援体制
を求めたい。また、利用可能な医療機関等の更なる増加を
求めたい。

●国民健康保険料の減免について
新型コロナウイルス感染症の影響による自営業者等の
経営が厳しい状況に鑑み、保険料減免の要件緩和や期
間延長を強く求めたい。

●再生資源集団回収事業について
助成金の増額など、制度見直しに当たっては、変更
点について、市民に分かりやすく丁寧な説明を行っ
てもらいたい。

●熊本の水ブランディングについて
マイボトル習慣化に向けた幅広い世代への出前講
座等の実施や、企業とタイアップしたインセンティ
ブの付与等により、事業の普及・啓発に努めてもら
いたい。

●就職氷河期世代支援事業について
ハローワーク等の関係機関との連携強化を図り、求職
者の早期就職や正規雇用の促進のほか、オンラインを
活用した合同就職説明会等を積極的に開催するなど
の対策を講じてもらいたい。

●農業用排水機場について
農地への浸水被害を防ぐだけでなく、住宅地など市
民生活を守る重要な施設であることから、設備更新
に計画的に取り組んでもらいたい。

●新モビリティサービスの推進について
熊本版 ＭａａＳ の導入を進めるに当たっては、効率的な料
金決済システムの構築が最も重要であることから、今後設
置予定の協議会には、先行都市における決済サービス提
供事業者等の参加を検討してもらいたい。

●全国都市緑化フェアについて
メイン会場の一つである立田山へのアクセス
道路について、照明設備や道路舗装が十分で
ない箇所があることから、来場者の安全確保
のための整備に取り組んでもらいたい。

〒８６０-８６０１ 熊本市中央区手取本町１番１号
ＴＥＬ．０９６-３２８-２６８４（議会局政策調査課）
ＦＡＸ．０９６-３２４-３２８４　　　　　  第38号

発　　 行／熊本市議会
編集・文責／熊本市議会広報委員会

電子メール 
gikaiseisakuchousa@city.kumamoto.lg.jp

この議会だよりを通じて、老若男女問わ
ず多くの市民の皆様に少しでも市議会
のことを知って、そして関心を持ってい
ただければ何よりです。 
私たち広報委員も、さらに読みやすくわ
かりやすい議会だよりを目指して努力を
してまいります。 
皆様のご意見も心よりお待ちしております。

編
集
後
記

議会広報
委 員 会
（１０名）  古川　智子　議会広報委員

三森至加委員長 光永邦保委員 吉村健治委員

齊藤博委員 島津哲也委員高瀬千鶴子委員 荒川慎太郎委員 古川智子委員

山本浩之副委員長

6月7日(月)～6月25日(金)第2回定例会は、

マチイロ 検 索←

https://machiiro.town/

締めくくり質疑（２月２６日、３月２２日）
令和2年度熊本市一般会計補正予算
● 新型コロナウイルス対策関連（検査体制、事業者及び医療機関への支援）について
環境総合センターにおける検査機器・人員体制を拡充すべき。また、小規模事
業者への支援強化や離職の多い分野への就職支援の実施、医療機関の健全
な経営に向けて、市独自の支援を求める。

令和3年度熊本市一般会計予算
● 新型コロナウイルス感染症への対応について
無症状者も含めた幅広いＰＣＲ検査の実施や、変異株確認検査の割合につい
ては、神戸市並み（69％）に引き上げるべき。

令和3年度熊本市一般会計補正予算
● 本庁舎整備の在り方に関する有識者会議等における今後の議論の進め方について
これまで平成29年、令和2年と二度にわたる耐震審査が行われてきたが、その結果を受けて「まず第一に、本庁舎の耐震性能について結論を出すこと」「次に、危
機管理の観点から建て替えの是非を検討すること」「そして最後に、財源等を踏まえて建て替えの領域を決定すること」この一連の流れで間違いないか。
また「この庁舎がすぐに建て替えなければならないほどの耐震強度を有していない」と判断された場合には、「なぜ、そうなったのかの原因を合わせて明らかにす
る」との認識でいいか。

● 歳入予算における自主財源について
長期にわたる新型コロナ禍の影響で市民生活や地域経済が深刻な状況の
中での数十億円もの市民負担増は一旦凍結又は先延ばしを検討すべき。大
増税負担増の撤回を求める。

● 熊本城ホールの指定管理料について
開業から今年度までに約３億７千万円の補填がされている。収入減に対する
企業努力や、基本計画時から約３億円増額している管理費についても、減収
補填額に関わる問題として精査すべき。

★傍聴についてのご案内
感染症拡大防止の取り組みとして、本会議の直接傍聴についてはできる限り
お控えいただき、インターネット中継による傍聴のご協力をお願いする場合
がございます。詳しくはホームページをご覧ください。
本会議・・・どなたでも自由に傍聴することができます。
傍聴希望の方は、本会議の開催される日に議会棟５階の受付にお越しください。
委員会・・・委員会室外に設けられたモニターテレビを通じて、どなたでも自由
に傍聴(視聴)することができます。

★インターネット中継をしています
定例会、臨時会の本会議及び予算決算委員会は市議会ホームページで生中
継・録画中継を行っています。

★市議会だよりは無料アプリ「マチイロ」からもご覧になれます
無料行政情報アプリ「マチイロ」へ市議会だよりを掲載しています。
ご登録いただきますと、スマートフォン等で市議会だよりをご覧いただけます。
最新号の発行をお知らせする
他、平成30年度以降発行のバッ
クナンバーもご覧いただけます。
ぜひご登録ください。

今般のコロナ禍においても、市議会が引き続き議決機関としての機能や役割を果たすために、ＩＣＴ
技術を積極的に活用しながら円滑な議会運営ができるよう、令和3年第２回定例会からの実現に
向けて取り組んでいきます。 

●委員会のインターネット放映：市民への新たな議会傍聴の手段として、委員会における無料 
　動画配信サービス（YouTube）を活用したインターネット放映を行います。
●手話通訳の放映：聴覚障害者の方への傍聴環境を充実させるため、現在放映している本会議
　の生中継及び録画の映像に手話通訳の画面表示を行います。  

市政を取り巻く状況や社会情勢が大きく変化して
いく中、議員がタイムリーに一般質問を行うことが
できるよう、議員一人あたりの質問時間を
120分以内から60分以内とし、１年間の
質問回数を１回から２回に変更します。   

★市議会ホームページの音声読み上げサービスをご利用ください
ご高齢の方や視力の弱い方、目の疲れやすい方にも快適にホームページをご
利用いただけるよう、市議会ホームページに音声読み上げサービスを導入し
ています。

★点字・音声版を発行しています
希望される方は、下記の議会局までお電話いただくか、必要事項(住所・氏名・
電話番号・点字か音声のどちらを希望するか)を記載の上、メール・ＦＡＸ・郵便
にてご連絡ください。

★会議録の閲覧ができます
平成３年以降の定例会・臨時会会議録及び平成１５年５月以降の各委員会会
議録を市議会ホームページに掲載しています。それより以前の分について
は、議会図書室等で閲覧することができます。

★皆様のご意見をお寄せください
議会だよりをさらに良いものにしていくためにご意見・ご感想を募集しており
ます。
送付先：
下記の議会局までお願いします。

詳しい会議日程は熊本市議会ホームページをご覧ください。

田中敦　委員

MaaS（※3） ・・・ 地域住民や旅行者の移動ニーズに対応して、複数の公共交通やそれ以外の移動サービスを最適に組み合わ
せて検索・予約・決済等を一括で行うサービス。

メンター（※4） ・・・ 先輩起業家や金融機関、教育機関など、起業家の事業立ち上げや事業拡大を、自身の持つ知見やノウハウに
よりサポートできる者。

市内全ての小学校で高学年児童を受け入れるための
児童育成クラブ施設整備について

公 明 党

質
疑2

質
疑1

　高学年の受け入れを先行実施するクラブの利用状況を注視しつつ施
設を整備するとのことだが、今後は人口集中地域での整備が進められる
ことから、地域性が異なる施設の利用状況にとらわれず、令和７年度まで
に高学年受け入れを完了するよう求める。

起業家発掘・育成支援事業について
　起業家のメンター（※4）については、優れたコミュニケーション能力を備
えた適切な人材で、企業理念や日々の業務の支援、仕事上の悩みなどメ
ンタル面もサポートできる人材の確保を。

質
疑３ 男女共同参画型再就職支援事業について

　子育て中の女性が安心して再就職へ踏み出せるような支援となるよう
お願いする。

質
疑４ 介護分野緊急就職支援事業（就職奨励金）について

　既に予算化した警備・運輸・建設分野と合わせ、介護も含む各分野に就
職奨励金が出る本制度の周知と利用促進を。 トピックス

高い使用料をとる「くまもと街なか広場」
（旧花畑広場）は整備費約40億円のムダ
若者へのスケボー広場整備を

市議会からのお知らせ

熊本市議会の新たな取り組みを紹介します 

1. 議会デジタル化の推進 2. 一般質問の時間・回数の変更 
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分科会・委員会の審査概要 予算決算委員会から議案の審査を分担した各分科会と部門別に
行われた各委員会の審査の概要は以下のとおりです。

質
疑１

　「くまもと街なか広場」の使用料は最高で1日61万7,000円、市民は気軽
に利用できない。整備費約40億円、年間指定管理料7,200万円のムダづか
い。「市民の非営利利用は無料」の減免規定を設けるべき。
　辛島公園改修でなくなった若者のスケボー広場、市内に代替施設整備を。

共 産 党

質
疑５

質
疑６

「校区社協行動計画」策定の進め方について
　コロナ禍で地域住民や諸団体は、事業の再開や総会開催に苦慮してい
る。感染症対策を継続しつつ、現場の声に寄り添った丁寧な事業の進め
方を求める。

胃がんリスク検査の実施について
　公明党市議団長年の要望により、令和3年度から
ピロリ菌検査への助成が行われ、感染者が多い40
歳代、約10万人を対象とすることは評価したい。
　周知広報により多くの方が受診され、胃がんのリスク軽減につながる
よう、その後の調査や感染判明時の除菌を勧奨してもらいたい。
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●新型コロナウイルス感染症をめぐる広報について
感染拡大防止と社会経済活動の
持続的な両立を念頭に、慎重か
つ適切な情報発信のあり方を検
討してもらいたい。

●令和3年度の組織改編について
熊本地震からの復興関連事業が各担当部署へ移管するこ
とから、確実な事務引き継ぎを求めるとともに、現在もなお
仮設住宅に入居している被災者の方に対して、引き続き丁
寧な対応に努めてもらいたい。

●児童育成クラブについて
専門的研修の受講による支援員のスキルアップを図ると
ともに、支援員等の処遇改善を求めたい。また、学校との
連携や情報共有に努めてもらいたい。

●地域における情報化の推進について
地域における情報化の推進施策として、ⅠＣＴ支援の
核となる人材を育成し、ⅠＣＴが地域に浸透するよう
取り組んでもらいたい。

●産後ケア事業の支援体制について
母子に対する心身のケアや育児のサポートなどの取り組
みにより、安心して子育てができるよう、万全な支援体制
を求めたい。また、利用可能な医療機関等の更なる増加を
求めたい。

●国民健康保険料の減免について
新型コロナウイルス感染症の影響による自営業者等の
経営が厳しい状況に鑑み、保険料減免の要件緩和や期
間延長を強く求めたい。

●再生資源集団回収事業について
助成金の増額など、制度見直しに当たっては、変更
点について、市民に分かりやすく丁寧な説明を行っ
てもらいたい。

●熊本の水ブランディングについて
マイボトル習慣化に向けた幅広い世代への出前講
座等の実施や、企業とタイアップしたインセンティ
ブの付与等により、事業の普及・啓発に努めてもら
いたい。

●就職氷河期世代支援事業について
ハローワーク等の関係機関との連携強化を図り、求職
者の早期就職や正規雇用の促進のほか、オンラインを
活用した合同就職説明会等を積極的に開催するなど
の対策を講じてもらいたい。

●農業用排水機場について
農地への浸水被害を防ぐだけでなく、住宅地など市
民生活を守る重要な施設であることから、設備更新
に計画的に取り組んでもらいたい。

●新モビリティサービスの推進について
熊本版 ＭａａＳ の導入を進めるに当たっては、効率的な料
金決済システムの構築が最も重要であることから、今後設
置予定の協議会には、先行都市における決済サービス提
供事業者等の参加を検討してもらいたい。

●全国都市緑化フェアについて
メイン会場の一つである立田山へのアクセス
道路について、照明設備や道路舗装が十分で
ない箇所があることから、来場者の安全確保
のための整備に取り組んでもらいたい。

〒８６０-８６０１ 熊本市中央区手取本町１番１号
ＴＥＬ．０９６-３２８-２６８４（議会局政策調査課）
ＦＡＸ．０９６-３２４-３２８４　　　　　  第38号

発　　 行／熊本市議会
編集・文責／熊本市議会広報委員会

電子メール 
gikaiseisakuchousa@city.kumamoto.lg.jp

この議会だよりを通じて、老若男女問わ
ず多くの市民の皆様に少しでも市議会
のことを知って、そして関心を持ってい
ただければ何よりです。 
私たち広報委員も、さらに読みやすくわ
かりやすい議会だよりを目指して努力を
してまいります。 
皆様のご意見も心よりお待ちしております。

編
集
後
記

議会広報
委 員 会
（１０名）  古川　智子　議会広報委員

三森至加委員長 光永邦保委員 吉村健治委員

齊藤博委員 島津哲也委員高瀬千鶴子委員 荒川慎太郎委員 古川智子委員

山本浩之副委員長

6月7日(月)～6月25日(金)第2回定例会は、

マチイロ 検 索←

https://machiiro.town/

締めくくり質疑（２月２６日、３月２２日）
令和2年度熊本市一般会計補正予算
● 新型コロナウイルス対策関連（検査体制、事業者及び医療機関への支援）について
環境総合センターにおける検査機器・人員体制を拡充すべき。また、小規模事
業者への支援強化や離職の多い分野への就職支援の実施、医療機関の健全
な経営に向けて、市独自の支援を求める。

令和3年度熊本市一般会計予算
● 新型コロナウイルス感染症への対応について
無症状者も含めた幅広いＰＣＲ検査の実施や、変異株確認検査の割合につい
ては、神戸市並み（69％）に引き上げるべき。

令和3年度熊本市一般会計補正予算
● 本庁舎整備の在り方に関する有識者会議等における今後の議論の進め方について
これまで平成29年、令和2年と二度にわたる耐震審査が行われてきたが、その結果を受けて「まず第一に、本庁舎の耐震性能について結論を出すこと」「次に、危
機管理の観点から建て替えの是非を検討すること」「そして最後に、財源等を踏まえて建て替えの領域を決定すること」この一連の流れで間違いないか。
また「この庁舎がすぐに建て替えなければならないほどの耐震強度を有していない」と判断された場合には、「なぜ、そうなったのかの原因を合わせて明らかにす
る」との認識でいいか。

● 歳入予算における自主財源について
長期にわたる新型コロナ禍の影響で市民生活や地域経済が深刻な状況の
中での数十億円もの市民負担増は一旦凍結又は先延ばしを検討すべき。大
増税負担増の撤回を求める。

● 熊本城ホールの指定管理料について
開業から今年度までに約３億７千万円の補填がされている。収入減に対する
企業努力や、基本計画時から約３億円増額している管理費についても、減収
補填額に関わる問題として精査すべき。

★傍聴についてのご案内
感染症拡大防止の取り組みとして、本会議の直接傍聴についてはできる限り
お控えいただき、インターネット中継による傍聴のご協力をお願いする場合
がございます。詳しくはホームページをご覧ください。
本会議・・・どなたでも自由に傍聴することができます。
傍聴希望の方は、本会議の開催される日に議会棟５階の受付にお越しください。
委員会・・・委員会室外に設けられたモニターテレビを通じて、どなたでも自由
に傍聴(視聴)することができます。

★インターネット中継をしています
定例会、臨時会の本会議及び予算決算委員会は市議会ホームページで生中
継・録画中継を行っています。

★市議会だよりは無料アプリ「マチイロ」からもご覧になれます
無料行政情報アプリ「マチイロ」へ市議会だよりを掲載しています。
ご登録いただきますと、スマートフォン等で市議会だよりをご覧いただけます。
最新号の発行をお知らせする
他、平成30年度以降発行のバッ
クナンバーもご覧いただけます。
ぜひご登録ください。

今般のコロナ禍においても、市議会が引き続き議決機関としての機能や役割を果たすために、ＩＣＴ
技術を積極的に活用しながら円滑な議会運営ができるよう、令和3年第２回定例会からの実現に
向けて取り組んでいきます。 

●委員会のインターネット放映：市民への新たな議会傍聴の手段として、委員会における無料 
　動画配信サービス（YouTube）を活用したインターネット放映を行います。
●手話通訳の放映：聴覚障害者の方への傍聴環境を充実させるため、現在放映している本会議
　の生中継及び録画の映像に手話通訳の画面表示を行います。  

市政を取り巻く状況や社会情勢が大きく変化して
いく中、議員がタイムリーに一般質問を行うことが
できるよう、議員一人あたりの質問時間を
120分以内から60分以内とし、１年間の
質問回数を１回から２回に変更します。   

★市議会ホームページの音声読み上げサービスをご利用ください
ご高齢の方や視力の弱い方、目の疲れやすい方にも快適にホームページをご
利用いただけるよう、市議会ホームページに音声読み上げサービスを導入し
ています。

★点字・音声版を発行しています
希望される方は、下記の議会局までお電話いただくか、必要事項(住所・氏名・
電話番号・点字か音声のどちらを希望するか)を記載の上、メール・ＦＡＸ・郵便
にてご連絡ください。

★会議録の閲覧ができます
平成３年以降の定例会・臨時会会議録及び平成１５年５月以降の各委員会会
議録を市議会ホームページに掲載しています。それより以前の分について
は、議会図書室等で閲覧することができます。

★皆様のご意見をお寄せください
議会だよりをさらに良いものにしていくためにご意見・ご感想を募集しており
ます。
送付先：
下記の議会局までお願いします。

詳しい会議日程は熊本市議会ホームページをご覧ください。

田中敦　委員

MaaS（※3） ・・・ 地域住民や旅行者の移動ニーズに対応して、複数の公共交通やそれ以外の移動サービスを最適に組み合わ
せて検索・予約・決済等を一括で行うサービス。

メンター（※4） ・・・ 先輩起業家や金融機関、教育機関など、起業家の事業立ち上げや事業拡大を、自身の持つ知見やノウハウに
よりサポートできる者。

市内全ての小学校で高学年児童を受け入れるための
児童育成クラブ施設整備について

公 明 党

質
疑2

質
疑1

　高学年の受け入れを先行実施するクラブの利用状況を注視しつつ施
設を整備するとのことだが、今後は人口集中地域での整備が進められる
ことから、地域性が異なる施設の利用状況にとらわれず、令和７年度まで
に高学年受け入れを完了するよう求める。

起業家発掘・育成支援事業について
　起業家のメンター（※4）については、優れたコミュニケーション能力を備
えた適切な人材で、企業理念や日々の業務の支援、仕事上の悩みなどメ
ンタル面もサポートできる人材の確保を。

質
疑３ 男女共同参画型再就職支援事業について

　子育て中の女性が安心して再就職へ踏み出せるような支援となるよう
お願いする。

質
疑４ 介護分野緊急就職支援事業（就職奨励金）について

　既に予算化した警備・運輸・建設分野と合わせ、介護も含む各分野に就
職奨励金が出る本制度の周知と利用促進を。 トピックス

高い使用料をとる「くまもと街なか広場」
（旧花畑広場）は整備費約40億円のムダ
若者へのスケボー広場整備を

市議会からのお知らせ

熊本市議会の新たな取り組みを紹介します 

1. 議会デジタル化の推進 2. 一般質問の時間・回数の変更 
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令和3年 第1回定例会の概要 会期 34日間2/19～3/24

● 2月19日 本会議

● 2月24日 予算決算委員会分科会

● 2月26日 予算決算委員会

・開会　・提案理由説明

● 3月2日 本会議
・委員長報告　・質疑、討論、表決

市長提出議案　155件・・・
・・・議員提出議案　     5件

請　　　　願　     0件

原案どおり可決155件、否決0件
原案どおり可決2件、否決3件

● 3月4日～5日、8日～10日 本会議
・代表質問　・一般質問（4日間）

● 3月15日～16日　予算決算委員会
・総括質疑（2日間）

・分科会長報告、締めくくり質疑、表決 ● 3月22日 予算決算委員会
・分科会長報告、締めくくり質疑、表決

● 3月24日 本会議
・委員長報告　・質疑、討論、表決　・閉会

2月26日 大都市税財政制度・都市問題等特別委員会

● 3月１８日 部門別常任委員会（総務・教育市民・厚生・経済）

● 3月17日 予算決算委員会分科会、部門別常任委員会

3月19日 庁舎整備に関する特別委員会

提出議案と議決結果
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写真提供：吉田 健一　議員

熊本自民自民党 自民党公明党 熊本自民 市民連合 公明党無所属議員

熊本自民熊本自民 無所属議員公明党 市民連合 無所属議員 自民党自民党

※◎は委員長、○は副委員長。各委員会名簿は正副委員長を除き、議席番号順に掲載。

※財政局、会計総室、監査委員、病院局、上下水道局、交通局の所管事項については、予算決算委員会の所管に属する事項を除く。

本庁舎に求められる機能と在り方及びこれに係る諸問題に
関する調査を行うこと。

予算決算委員会（定数48）

各委員会の構成が変更になりました

総務委員会（定数8）政策局、総務局、財政局、都市政策研究所、会計総室、消防局、選挙管理委員会、監査委員、人事委員会、議会局の所管に属する事項、他の常任委員会の所管に属しない事項

◎田尻　善裕

教育市民委員会（定数8） 文化市民局、教育委員会の所管に属する事項

厚生委員会（定数8） 健康福祉局、病院局の所管に属する事項

環境水道委員会（定数8） 環境局、上下水道局の所管に属する事項

経済委員会（定数8） 経済観光局、農水局、農業委員会の所管に属する事項

都市整備委員会（定数8）

議会運営委員会（定数１３）

予算決算委員会理事会（定数１０）

議会広報委員会（定数１０）

議会活性化検討会（定数１０）

庁舎整備に関する特別委員会（定数１２）

大都市における税財政制度及び都市問題に関する調査を
行うこと。

大都市税財政制度・都市問題等特別委員会（定数12）

都市建設局、交通局の所管に属する事項

予算及びこれに関連する事項　決算及びこれに関連する事項

自民党熊本自民 熊本自民市民連合 熊本自民 公明党 自民党市民連合

熊本自民熊本自民 共産党自民党 公明党 自民党 熊本自民市民連合

共産党公明党 自民党熊本自民 自民党 公明党 市民連合熊本自民

熊本自民市民連合 自民党自民党 公明党 熊本自民 熊本自民市民連合

正副委員長を除く全議員

たじりよしひろ
○山内　勝志
やまうちかつし

上田　芳裕
うえだよしひろ

山本　浩之
やまもとひろゆき

吉田　健一
よしだけんいち

齊藤　　博
さいとうひろし

小佐井賀瑞宜
こさいかずのり

藤山　英美
ふじやまひでみ

たなかあつお
○日隈　　忍
ひぐましのぶ

西岡　誠也
にしおかせいや

藤永　　弘
ふじながひろし

原　　　亨
はらとおる

澤田　昌作
さわだよしとも

田中　誠一
たなかせいいち

上野美恵子
うえのみえこ

◎浜田　大介
はまだだいすけ

○平江　　透
ひらえとおる

紫垣　正仁
しがきまさひと

古川　智子
ふるかわさとこ

伊藤　和仁
いとうかずひと

福永　洋一
ふくながよういち

那須　　円
なすまどか

三島　良之
みしまよしゆき

◎田上　辰也
たのうえたつや

○田島　幸治
たしまゆきはる

島津　哲也
しまづてつや

高瀬千鶴子
たかせちづこ

大嶌　澄雄
おおしますみお

髙本　一臣
たかもとかずおみ

満永　寿博
みつながとしひろ

倉重　　徹
くらしげとおる

◎光永　邦保
みつながくにやす

○井本　正広
いのもとまさひろ

荒川慎太郎
あらかわしんたろう

吉村　健治
よしむらけんじ

緒方　夕佳
おがたゆうか

大石　浩文
おおいしひろふみ

津田征士郎
つだせいしろう

白河部貞志
しらかわべていし

◎寺本　義勝
てらもとよしかつ

○三森　至加
みもりりか

北川　　哉
きたがわはじめ

原口　亮志
はらぐちりょうじ

村上　　博

山本　浩之
山内　勝志
三森　至加

藤永　　 弘
田 中 　 敦 　
小佐井賀瑞宜

倉 重 　 　 徹
園 川 　 良 二

髙本　一臣
福永　洋一
西岡　誠也

藤永　 　 弘
小佐井賀瑞宜
原　　 　亨

澤 田 　 昌 作
田 中 　 誠 一
津 田 征 士 郎

三 島 　 良 之
坂 田 　 誠 二

北川　　哉
齊藤　　博
西岡　誠也

藤永　 　 弘
寺本　　義勝
村上　　　博

田 尻 　 善 裕
落 水 　 清 弘
倉 重 　 　 徹

上 野 美 恵 子

古川　智子
吉田　健一
平江　　透

荒 川 慎 太 郎
光 永 　 邦 保
福 永 　 洋 一

井 本 　 正 広
小佐井賀瑞宜
田 中 　 誠 一

藤 山 　 英 美

古川　智子
島津　哲也
荒川慎太郎

齊 藤 　 　 博
吉 村 　 健 治
高 瀬 千 鶴 子

光 永 　 邦 保
田 中 　 敦 　

古川　智子
伊藤　和仁
平江　　透

荒 川 慎 太 郎
西 岡 　 誠 也
浜 田 　 大 介

小佐井賀瑞宜
田尻　 善裕

むらかみひろし
園川　良二
そのかわりょうじ

落水　清弘
おちみずきよひろ

坂田　誠二
さかたせいじ

大嶌 澄雄 委員長
井本 正広 副委員長

髙本 一臣 委員長
浜田 大介 副委員長

大石 浩文 委員長
田上 辰也 副委員長

三森 至加 委員長
山本 浩之 副委員長

三島 良之 会   長
田上 辰也 副会長

藤山 英美 会   長
福永 洋一 副会長

倉重 　徹 委員長
園川 良二 副委員長

常
任
委
員
会

特
別
委
員
会
等

協
議
等
の
場

委員会は議案等を専門的に詳しく審査し、本会議での意思決定を補助する機関です。委員会には常時設置されている常任委員会と必要に応じ設置される
特別委員会、そして議会運営に関する事項について審査、決定を行う議会運営委員会があります。全議員はそれぞれ２つの常任委員会に所属し、その中
の一つは予算決算委員会となります。
このほか、委員会とは別に、地方自治法により定められた協議等の場が設置されています。

◎田中　敦　

トピックス 熊本市議会の新たな取り組みを紹介します →詳しくは7ページをご覧ください


